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南港島線東段尚欠三成
列車全自動操控 年底公布通車時間

九成學生指迎新營唔環保

【大公報訊】港鐵故障停不了！港鐵荃灣
線昨晨投入服務前，出現訊號系統故障，列車
服務在上班繁忙時間，要減慢車速，影響2個
多小時。

港鐵發言人指，工程人員在首班列車開出
前，已發覺荃灣線金鐘站與尖沙咀站之間，有
訊號系統失靈，馬上緊急復修。荃灣線來回列
車維持3分鐘1班，較平時2.5分鐘慢30秒，惟
金鐘至尖沙咀站之間行車時間，較正常多5分
鐘。工人完成搶修後，列車服務時間於上午8
時20分回復正常。

事發期間，金鐘站月台一度非常擠迫，車
站有廣播和電子告示板，通知乘客服務延誤消
息。乘客李先生表示，出門前已透過電台得悉
港鐵服務出現延誤，惟有提早出門以免上班遲
到，批評說： 「港鐵近排服務都好差！」乘客
陳小姐由炮台山站往荔景上班，到達車站月台
始知服務延誤，她說： 「早知搭東涌線！港鐵
加價前間中有故障，加價後變成日日壞車，但
又焗住日日搭，好無奈！」

立法會鐵路事宜小組委員會委員胡志偉認
為港鐵事故頻生，政府應該安排機電工程署，
派員全面檢查港鐵訊號系統，查明事故原因。

【大公報訊】民政事務局局長曾德成前日展開了在
上海的三天行程，下午觀看香港代表參加乒乓球比賽，
晚上在上海東方體育中心出席了第十二屆全國學生運動
會的開幕儀式，為香港學界運動員打氣和祝願他們在比
賽中取得佳績。

曾德成昨日觀看了香港代表參與游泳及武術比賽，
並與學生運動員共進午餐。席間，他勉勵青年把握這次
參賽機會，與全國同輩精英交流切磋，除了爭取體育水
平增長之外，更要拓寬視野，加深文化生活體驗。曾德
成亦參觀了田徑代表隊的男生宿舍。

香港在一九九九年首次參加全國學生運動會，今年
已是第六次參賽。今屆香港代表團共派出四十四名運動
員，參加田徑、游泳、乒乓球及武術比賽。香港代表團
的甄選工作由香港學界體育聯會組織，聯會主席劉靳麗
娟擔任團長。

曾德成於昨日傍晚與四名在當地實習的香港青年交
流及參觀他們工作的地點，並與上海青年聯合會代表見
面。該四名青年參加的實習團，由民政事務局本年度新
專項「青年內地實習資助計劃」資助。計劃總共資助38項
內地實習計劃，約1700名香港青年受惠。今日上午，曾
德成將拜訪上海市文化廣播影視管理局，交流推動文化
發展的經驗和探討合作的機會，並將於今日下午返港。

【大公報訊】環境局局長黃錦星將率領香港特區政
府代表團，今日早上啟程前往廣州，與廣東省發展和改
革委員會主任李春洪共同主持 「粵港應對氣候變化聯絡
協調小組」第三次會議。粵港雙方將在會上介紹兩地應
對氣候變化的工作情況，討論聯絡協調小組之下兩個專
責工作小組的工作報告。代表團成員包括來自環境保護
署、機電工程署、香港天文台、渠務署及土木工程拓展
署的部門代表。黃錦星將於今日下午會議結束後返港。
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▲港鐵在過去1星期內發生5宗和訊號故障有關事故

▲曾德成（後排中）與乒乓球代表團合照

曾德成期學界運動員取佳績

粵港應對氣候持續合作

【大公報訊】記者曾敏捷報道：港鐵
向九龍城區議會交代沙中線最新工程進度
，承認沙中線馬頭圍站及土瓜灣站分別延
誤5個月及11個月，由於針對土瓜灣站古
井的閘板保護工程7月中已完成，港鐵將
恢復一度暫停的豎井挖掘工程，並增加施
工機械追趕工程滯後，惟施工人手不足，
為工程進度添變數。

九龍城區議會關注沙中線工作小組昨
日開會，聽取港鐵工程進度報告，議員普
遍關注土瓜灣站考古工作對鐵路工程的影
響。港鐵交代指，截至6月底，土瓜灣站
的豎井建造工程因考古工作出現6個月滯
後，為保護遺蹟進行的臨時保護牆工程、
更改豎井支撐架設計及調整施工工序等工
作，亦帶來額外5個月滯後，即整個土瓜
灣站工程至少累積滯後約11個月；馬頭圍
站工程則因涉及地下管線改道，出現預計
外的地質情況和居民對樓宇震動的關注，
垂直隔牆工程較預期滯後約5個月。港鐵
承諾會增加施工機械追趕工程滯後，但承
認人手不足或為工程進度添變數。

九龍城區議員黃潤昌指，居民擔心沙
中線延誤及巴士路線重組未能配合，會造
成出入不便，要求港鐵盡力追趕工程進度
，並適時交代更多資訊。由於考古工作預
計第三季完成，區議員何顯明希望當局多
手準備，盡早擬備保育方案。
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【大公報訊】綜合報道：為進一步推動香港和台
中市兩地的交流，香港經濟貿易文化辦事處（台灣）
和台中市政府將於明天在台中舉辦城市交流論壇，商
務及經濟發展局局長蘇錦樑和食物及衛生局局長高永
文將率團參與。

「2014香港─台中城市交流論壇」以城市健康旅
遊為主題，香港和台中市政府的高層官員、專家和業
界人士將分別就旅遊推廣和醫療產業發展兩大範疇，
分享兩地經驗。經貿文辦發言人昨日表示，承接去年
六月與台北市政府合辦交流論壇之成功經驗，經貿文
辦今年把這個城市交流平台推廣至台中市，藉此加深
香港與台中的互動。

蘇錦樑和香港旅遊發展局總幹事劉鎮漢將分別就
香港的特色旅遊和創意旅遊行銷發表專題演說。高永
文和衛生署助理署長林文健則會分享香港的中醫服務
發展和中藥材標準。其他台方主講嘉賓包括台中市政
府觀光旅遊局局長張大春、台灣中國醫藥大學附設醫
院國際事務中心院長許世明，以及兒童綜合醫院副董
事長童瑞龍。

城市交流論壇明台中舉行

【大公報訊】記者吳卓峰報道：環境保護署斥資
140萬元，於全港16個政府停車場，安裝100個 「中速充
電器」，下月起供電動車車主使用。新叉電器能縮短充
電時間至約3小時，比現時沿用的 「標準充電器」節省
約60%時間。署方稱，新叉電器適用任何新引入的電動
車型號，強調叉電器的插座、防水及充電等技術，均符

合國際標準，並受本港法例規管，重申設計安全。
截至今年6月底，全港有600多部電動車，政府為推

動社會使用無廢氣排放的電動車，今年《施政報告》提
出於各區設立的100個 「中速充電器」，已經完成安裝
，將於8月1日起供車主使用。其中在灣仔的入境事務處
的停車場設有12個 「中速充電器」，屬全港最多。其他

停車場平均設有5至6個 「中速充電器」。
至於全港各區亦有1000個 「標準充電器

」，需10小時才能把電動車充滿電力，新安
裝的 「中速充電器」將縮短充電時間至約3
小時，讓車主按需要作彈性及短暫充電。

環保署首席環境保護主任方健華昨日表
示， 「中速充電器」的主要功能，是供車主
短時間內為電動車充電，而非用作 「充爆電
池」，並強調， 「中速充電器」受電力條例
及安全規例規管，強調設計安全。

他補充，電動車能優先使用充電車位，
但當停車場快將爆滿時，管理人員就會按情
形開放車位，供其他汽車停泊。

100電動車充電器下月啟動

全長7公里的港鐵南港島線（東段），將是繼迪士
尼線後，本港第二條採用全自動列車控制系統的鐵路，
日常運行由青衣車務控制中心中央管理，列車不設車長
控制。港鐵南港島線（東段）建造經理潘建強昨日表示
，南港島線的訊號系統獨立於現有系統，全自動的系統
可靠性高，調動靈活，有自我修復能力，如乘客突然增
加或列車出問題，青衣控制中心的職員可即時調度後備
列車維持服務。

對於港鐵訊號系統近日經常發生故障，令人憂慮
日後南港島線無從應變，潘建強稱，迪士尼線2005年
運作至今一直暢順，而南港島線通車初期的 「磨合期
」會加派職員在列車上協助乘客，職員全部受過訓練
，如有緊急情況會與控制中心聯繫。至於列車內職員
能否於緊急情況時改用人手控制列車，他就未能確定
。他強調，港鐵一向注重安全，而通車前系統須通過
機電工程署測試。

港鐵發言人表示，迪士尼線的訊號系統來自Alcatel
公司供應，而南港島線（東段）則由Alstom公司供應，
兩者設計上有少許不同，港鐵稍後會再詳細交代具體運
作情況。

5新列車下季抵港
南港島線（東段）由金鐘、海洋公園，黃竹坑、利

東至海怡半島共5站組成，港鐵指整體工程截至5月底已
完成71%。潘建強稱，工程進度受制於金鐘站擴展工程
，現時進度落後6個月，主要由於鬧市地底進行的港島
線月台隧道支撐架工程進度緩慢，僅完成約16%。港鐵
早前已表示，南港島線（東段）未能按原定目標2015年
通車，具體通車時間會於年底公布，而該線採用10列中
國北車集團製造的新列車，當中5列已抵港，稍後移送
到黃竹坑車廠，餘下料今年第三季到港。

位於黃竹坑的南港島線（東段）車廠，是全港首
個專為全自動列車控制系統而設的車廠，內設15條車
軌，作為南港島線列車清潔、檢查及維修之用。港鐵
表示，南港島線（東段）的軌道鋪設工程預計明年第
二季完成，目前餘下高架橋連接車廠的部分未完成。
車廠已預留空間應付日後擴建需要，至於是否足夠容
納未來擬建的南港島線（西段），就要視乎政府的規
劃而定。

港鐵昨日安排傳媒參觀黃竹坑鐵路維修車廠，南
港島線建造經理潘建強介紹稱，黃竹坑車廠是全港首
個專為全自動列車控制系統而設的車廠，供南港島線
東段列車停泊及維修，現時結構工程已完成，正進行

鋪設電纜等機電工程。列車日常運作由青衣車務控制
中心負責，但進入車廠就會移交車廠控制室負責，車
廠有三成面積為 「全自動列車專用區域」。

車廠現址前身為黃竹坑邨，佔地4萬平方米，設
計內有15條軌道，包括5條停泊軌道、4條工程車停泊
軌道、1條洗車軌道、1條可作人手清潔的重型清潔軌
道、2條普通維修軌道，以及2條重型維修軌道，每條
長190米的軌道，最多可停放2列共6卡列車。南港島
線（東段）通車時計劃以3卡車行走，繁忙時間3分鐘
一班。潘建強稱車廠已預留空間應付未來增長，但是
否足夠應付計劃興建的南港島線（西段）的需要，就
要視乎政府公布規劃。

連接金鐘至港島南區的港鐵南港島線（
東段），列車將以全自動無人駕駛運作，港
鐵於通車初期會派員駐守列車協助乘客，但
未確定一旦訊號系統故障時，能否改以人手
操作列車。對於各線路的訊號系統頻頻故障
，港鐵稱迪士尼線亦是全自動，兩者不能相
提並論，強調通車前必須通過政府測試確保
安全。南港島線（東段）工程目前完成71%
，但由於金鐘站擴建工程進度目前落後6個
月，港鐵早前已表明未能如期於明年通車，
具體通車日期料今年底再作交代。

大公報記者 陳卓康

黃竹坑設自動列車專用廠

◀環保署在全港16個政府停車場，增設
100個電動車 「中速充電器」

本報記者吳卓峰攝

【大公報訊】記者黃穎雅報道：新學年各大
專學院迎新營活動已成為指定動作。香港地球之
友調查發現，大專迎新營浪費情況嚴重，逾九成
參加 「迎新營」的學生認為，浪費問題十分普遍
，其中尤以浪費食水最為嚴重，其次分別為過多
的宣傳品、食物和紙張。地球之友呼籲今年迎新
營搞手應盡量避免浪費食物。

地球之友本月初網上訪問了463名曾參與迎
新營的大專生，75%受訪者去年曾參與迎新活動
。有逾400名被訪者表示，曾見過 「唔環保」的
浪費情況，65%學生認為迎新營浪費食水，浪費
過多和無用的宣傳品或紀念品。逾50%學生亦認
為迎新營浪費食物，43%學生批評迎新營浪費紙
張。

表示大會紀念品不實用
調查又發現，浪費水資源、使用即棄飯盒或

餐具分別佔26%和40%。有逾四成學生認為，大
會送贈的紀念品如止汗劑、牙膏、牙刷、拖鞋、
洗頭水、樽裝水等亦不太實用。

地球之友高級社區教育經理鄭茹蕙表示，大
專院校的迎新營出現浪費食物和食水等行為， 「
有院友在迎新營上叫了Pizza但只吃幾口，又有
學生因為要趕着參加下個環節而浪費枱上食物」
、 「『水戰』是O Camp的傳統玩意，曾有大專
舉辦一小時的水戰：由玩擲水袋，向組員潑水至
拉條大水喉向對方唧水，浪費水源。」

鄭茹蕙說，調查亦發現贊助機構送出大量贈
品予營友，過半數為即棄用品，其中牙膏是學生
認為最沒必要送贈，因學生已自備入營。鄭又說
，地球之友計劃於十月迎新營結束後，向營友收
集物品送贈有需要團體，以達到環保目的。

來自香港大學及理工大學的施淦明和姚良餘
亦在會上分享經驗，如何做到綠色的迎新活動，
如籌備活動時加入Green（綠色）的元素，如捨
棄受歡迎的活動在遊戲中加入以環保程度計算積
分，盡量於玩樂和環保間取得平衡。

城市定向浪費紙張
每年各大專院校籌辦的迎新營活動，總被評

為大量浪費地球資源。Green! O Camp計劃小組
主席姚良餘、今年城大迎新營搞手Marco亦期望
於迎新營中加入環保元素，在玩樂和環保間取得
平衡。

曾參加了兩年迎新營的Marco說，迎新營活
動浪費水資源，有的大專會選擇籌辦一類能長
時間進行的活動，其中傳統的 「水戰」可利用
半天舉行擲水球的對戰遊戲，又或在水池放進
麻將由營友一起找出來。城市定向亦是學界迎
新營的傳統玩意，活動須要分組完成任務，途
經十個地方，每人都派張工作紙，容易造成浪
費。食物方面，可能有組員因夜睡未能趕及早
起吃早餐，亦有學生不喜歡吃白麵包，亦是造
成食物浪費之原因。

▲參加GREEN！ O CAMP的學生與評判合照
本報記者黃穎雅攝

▲潘建強表示，南港島線東段鋪設
軌道使用12萬3千顆 「彈弓釘」

本報記者林少權攝

▼圖為全自動列車停車軌道
本報記者林少權攝

◀南港島線東段車廠有10部工程
車頭，可組成五列前後移動進行維
修 本報記者林少權攝

▲香港代表團前晚在上海東方體育中心出席第十二
屆全國學生運動會開幕儀式


